

EL PROGRESO

DIARIO LIBERAL

ADMINISTRACIÓN
Manuel Becerra, 6

AÑO I

LUGO mié. coles 28 de Octubre de 1908

Núm. 61

Buen comienzo

El nuevo Gobernador civil de la provincia propónese emprender, o ha emprendido ya, una activa campaña de higienización local.

Es la más, ó una de las más beneficiosas propandas de su autoridad, y una de las manifestaciones más elocuentes de que en su espíritu encarnan los cuidados y las atenciones que exigen las más sentidas necesidades del pueblo.

Ni tardos en el elogio merecido, ni hijos en la censura apasionada y sistemática, hemos de confesar con sinceridad que nos agradan las orientaciones que empieza señalando a su gestión gubernativa el Sr. Rico. Pero creámos el Sr. Gobernador que hay mucho que hacer en materia de higienización; muchas visitas que realizar, muchos estudios que acometer, y muchas circulares que escribir.

Creemos que en todas las poblaciones la higiene pública reclama cuidadosas medidas y acertadas disposiciones; creemos que todos los gobernadores de provincia tienen en esto abundante materia para lucir su actividad, para demostrar su celo, para evidenciar su espíritu práctico de gobierno que implica la administración acertada de los múltiples, diversos y encontrados intereses de una provincia.

Pero creemos sinceramente que no es la de Lugo, la que menos reclama esa escrupulosa atención.

Y, si, considerando la higiene como salvaguardia de la salubridad pública, es problema de urgente y predilecto estudio, considerándola en otro sentido más amplio, creemos también que se ofrece un vastísimo campo de acción a las iniciativas de la primera autoridad de la provincia.

Higienizar una población, en cuanto exigen las condiciones de la misma, es obra que supone no pocos esfuerzos; pero no debe entenderse la higienización solamente en este aspecto.

Algo hay que más de lleno entra en la vida íntima de los pueblos: la higiene moral, la higiene social; y creámos el señor Gobernador que en este tema ha de encontrar, queriendo estudiarlo con todo detenimiento, materia más que suficiente para desenvolver planes, desrollar iniciativas y demostrar alicientos que pueden muy bien señalar época en su paso por el Gobierno civil de esta provincia.

Creemos, pues, que el señor Rico tiene abierto un inmenso campo a su esfera de acción, y que de ella pueden y deben esperarse grandes y positivos beneficios, para la provincia, para la localidad, para todos y cada uno de los elementos que en él deben tener representación genuina, defensa eficaz y protección decidida.

LA PRENSA

De La Gaceta del Capitalista:
"El que duda está perdido" y en ningún acto de la vida se hallarán de él tantos ejemplos, como en la Bolsa. Las resolucio-

nes rápidas en aquello que pretenda hacerse, son indispensables.

En ningún caso debe vacilarse, por diferencias de uno ó dos enteros. El que haya hecho intención de adquirir un valor cualquiera ó de tomar una posición, supongamos a 100, si el título se cotiza a 102, no debe de detenerse.

Cuántas veces se han dirigido a nosotros nuestros lectores diciéndonos: «No hemos podido adquirir tales valores, por dos enteros; ¿qué haremos? O bien: «No hemos podido vender, porque nuestro límite era dos enteros más alto y aquí estamos con los valores debajo del brazo, viendo bajar la cotización.»

En ambos casos, el operador ha tenido la inspiración de lo que debía de hacer; pero le ha hecho fracasar la ambición de ganar dos enteros más. El operador práctico, se rie ante la idea de los límites. La máxima es invariable. Si cree que hay razones para vender, vende. Si cree que es mejor comprar, compra; pero no vacila, porque vacilar, es perder la oportunidad.

Cada vez sabemos menos a que atenernos en esto de máximas, adagios y sentencias.

Porque, contra eso de «el que duda está perdido», tenemos lo otro de «el principio de la sabiduría es saber dudar.»

El problema de la construcción de la escuadra, está dando materia a los periódicos para llenar columnas y más columnas.

Los siguientes párrafos del *Heraldo de Madrid* que han sido reproducidos por varios colegas, son algo así como un resumen de las negociaciones entabladas y de los resultados obtenidos.

«Aunque en el ministerio de Marina todo el mundo ignora, ó aparenta ignorar, el resultado del concurso de la escuadra, lo cierto es que el estudio de las proposiciones terminó hace bastantes días y que ya se susurra cual es la apreciación que cada una de ellas ha merecido. De lo que se dice resulta confirmado lo que de antemano se aseguraba.

En el dictamen según nuestras referencias, se desecha el pliego francés, por no reunir condiciones técnicas ni legales, y el de los asturianos por faltarle requisitos de los primeramente citados.

Sobre la proposición de la Casa Ansaldo surgen a cada momento dudas resueltas, ya en pro, ya en contra de los intereses de los astilleros italianos, y es la base de tales vacilaciones la interpretación del artículo 54, pues si bien en la proposición se contiene la oferta de nacionalizar la Sociedad, si el concurso le fuera adjudicado, es discutible, en opinión de la Junta, si este es requisito bastante para el cumplimiento de lo exigido, supuesto que impone una previa condición.

Queda pues la Casa Vickers como única que reúne las condiciones legales y técnicas, según al aparecer ya presumiendo por cuantos anticiparon el desenlace de esta importante cuestión, que dará juego.

Y algo más que juego. Y si no, que hablé el Sr. Ministro de Hacienda.

ALLENDE LAS FRONTERAS

San Petersburgo

Comunican de San Petersburgo que el bibliotecario del czar, Lehmann, ha sido condenado a tres años y medio de prisión por haber robado varias medallas de oro y piedras preciosas pertenecientes al emperador de Rusia.

Las joyas robadas se guardaban en el palacio de Invierno.

Lehmann, que gozaba de la confianza absoluta del czar, se apoderó de ellas y las empenó por 50.000 francos a un anticuario de Petersburgo.

Suiza

Con tranquilidad absoluta se han verificado en toda Suiza las elecciones para el Consejo Nacional, compuesto de 167 diputados.

El resultado no modificará en forma sensible la composición del Consejo ni la situación de los partidos, conservando la izquierda radical su enorme mayoría.

Estados Unidos

Los agentes electorales del partido republicano pretenden que Taft será elegido por gran mayoría, aunque reconocen que esta no será tan imponente como la que obtuvo Roosevelt hace cuatro años.

En cambio, los demócratas enumeran los progresos realizados por su partido en las provincias del Centro y del Sur, y anticipan el triunfo de Bryan.

Crúzase numerosas apuestas. Hace un mes los *brokers* ofrecían 2 contra 1 en favor de Taft; pero ahora son muchos los que llegan a ofrecer 7 contra 6 en favor de Bryan, considerándose muy probable que sea éste último quien conquistará la Casa Blanca.

Inglaterra

The Standard, en sus notas parlamentarias, dice lo siguiente:

«Mr. Churchill, en respuesta a una pregunta que le dirigió lord Winteron: a propósito de los *sin trabajo*, ha declarado que en los momentos actuales hay mayor número de personas sin trabajo en Inglaterra que en Alemania.»

«Los políticos consideran esta contestación del ministro como una firme respuesta a la Sección del ministerio inglés, que pretendió siempre que el número de los *sin trabajo* en Alemania excedía mucho al de los de los de Inglaterra.»

Italia

Las abundantes lluvias de estos últimos días han producido grandes estragos en todos los términos municipales cercanos a Nápoles.

En San Giovanni y Teduccio, oleadas de fango que descendían del Vesubio han obstruido por completo las carreteras.

En San Giovanni y Teduccio, oleadas de fango que descendían del Vesubio han obstruido por completo las carreteras.

En el ferrocarril de Calabria, el tren expreso se vio obligado a detenerse, y la vía quedó interceptada.

En Granilla inundáronse las bodegas en que estaban trabajando dos obreros, que perecieron asfixiados.

En Agnano Vachio, cuatro carreteros que conducían a los invitados a una boda fueron envueltos por oleadas de lluvia y de fango, estando gran trabajo salvar a algunas señoras.

No cesan de recibirse detalles de víctimas y destrozos ocasionados por el temporal.

DE INTERES LOCAL

El presupuesto de la Diputación

La *Gaceta* de hoy publica disposiciones negando la aprobación de los presupuestos provinciales, formados por las Diputaciones de Lugo, Orense, La Coruña y otras, por no consignar subvención para la construcción y conservación de caminos vecinales.

En aquellas provincias en las que la subvención exceda de 20.000 pesetas, constituyéndose Juntas de caminos vecinales fijando el oportuno plan de obras.

Concedese para ello el plazo de dos meses.

Dispónese asimismo que desde 1.º de Enero se reduzcan los contratos en las provincias que carezcan de recursos.

Desde Madrid

ALCALDIA POSTAL

Madrid 28-10-08

Apertamente la política se desliza en un ambiente de placidez envidiable. Todo marcha a pedir de boca para los militares.

El proyecto de Administración sigue triunfalmente discutiéndose; artículo tras artículo, aprobándose sin que nada haga esperar un atascamiento que dé al traste con los propósitos del Gobierno. Son estos propósitos los de que dicho proyecto sea ley para la primavera próxima y así será, si en el Senado obtiene las mismas facilidades que en el Congreso.

Los presupuestos, ya lo ha declarado el ministro, tampoco darán motivo a fuertes empujes de las oposiciones. El Sr. Besada, que un día dijese jubilado voluntario de la política, podría hoy decirse víctima propiciatoria del Sr. Maura. El simpático ministro de Hacienda, se nos presenta por ahora como renunciando a su significación, a los amores que un día inundaron su alma hacia la obra financiera del Sr. Villaverde. Esta obra sufrió un aplazamiento, ya que no una dejación absoluta por parte del Sr. Besada, que suponemos imposible. Los próximos presupuestos que comenzarán a discutirse en los primeros días del mes próximo, serán con variantes ligerísimas, los mismos del Sr. Osma que actualmente rijen.

El aplazamiento de las elecciones municipales es otro de los asuntos, cuyo planteamiento en las Cámaras podría intranquilizar al Gobierno, pero contando como cuenta éste con la benevolencia más ó menos voluntaria de las minorías tampoco tiene por que sentirse preocupado con el asunto.

Y aparte de estas cuestiones que pueden turbar la tranquilidad en que se desenvuelven los planes gubernamentales?

Lo imprevisto, ese factor que surge frecuentemente como aspecto pavoroso azorando la existencia de aquellos que no caminan con firmeza, con seguridad y confianza en la bondad de su obra, es lo único temido.

Y lo imprevisto puede ofrecerse súbito; amagos suyos percíbense de diversos la-

dos, de entre los mismos catalanistas en quienes el Sr. Maura buscó y creyó haber hallado apoyo decidido abierto en sus retos desdenosos para los hombres y los partidos viejos que tienen puesto y representación en las Cámaras.

Un ujier del Congreso.

La cuestión de los ferros

Una pregunta de Vincenzi

De un colega madrileño cortamos parte del extracto de la sesión del Congreso, del día 26. Dice así:

«Contestando a unas preguntas del señor Vincenzi, sobre los ferros de Galicia, declara el Sr. Sánchez Guerra que tiene simpatías por el problema y que abordará su solución; pero ha de tratarse en Consejo de ministros y ha de traerse el asunto a las Cámaras.»

El Sr. Vincenzi expone todos los antecedentes de la cuestión y los intentos para resolver el problema, hechos por algunos ministros de Fomento, entre ellos los Sres. Montero Ríos y Navarro Rodrigo.

Examina los aspectos de la redención de censos en materia de ferros y subforos y la necesidad de que se reproduzca una proposición de ley del orador para que se aborde la cuestión y se conozcan las opiniones del Congreso en materia tan compleja, por afectar a una transformación de la propiedad territorial y de la riqueza agrícola.

El ministro de Fomento declara que no tiene prejuicios en el asunto.

El presidente de la Cámara manifiesta que figurará la proposición de ley en el orden del día para el martes.

El ministro de Gracia y Justicia declara que por su parte reconoce la necesidad de cumplir lo que legalmente proceda, mediante los trámites reglamentarios, y de que se apliquen también las determinaciones del Código civil sobre el particular.

Para todos los gustos

Los gatos

El gato está de gran moda en las islas Británicas. Desde hace algunos años vienen siendo cada vez más numerosas las exposiciones de estos felinos.

Recientemente se inauguró en una sala de Westminster, y en ella se ha demostrado que los aficionados no reparan en precio para adquirir ejemplares valiosos. El coleccionismo, sea cual fuere el objeto coleccionado, es una pasión sin freno.

Dos de los ejemplares, expuestos en Westminster, han costado a sus dueños respectivos la friolera de mil libras esterlinas cada uno.

Uno de ellos, de raza persa, lleva el nombre de «Fancy Freck» (Libre Fantasia), y pertenece a Mrs. Cos E. Otro, propiedad de Mrs. Standford, lleva un nombre eminentemente español: «Don Quijote».

Los gobiernos que han declarado formalmente la guerra a las ratas, empiezan a pensar si sería posible aprovechar de alguna manera las pieles de estos molestos roedores. Opinan, y con razón, que la destrucción de la especie marcharía a pasos agigantados si sus pieles tuviesen algún valor comercial.

A propósito de esto, bueno es recordar que los chinos se han propuesto hace mucho tiempo el mismo problema y le han resuelto satisfactoriamente. No contentos con hacer de la rata un manjar delicioso, en su opinión, curten su piel y hacen con ella numerosos artículos de indumentaria. Por ejemplo, en el invierno, los campesinos de la Manchuria se abrigan las orejas con unos pequeños saquitos de piel de rata. El ejército japonés adoptó esta moda durante la guerra con los rusos; las gorras de invierno de los soldados estaban provistas de orejeras de piel de rata con el pelo hacia dentro. Dicese que esta piel tiene la propiedad de proteger las orejas contra el frío sin impedir que los sonidos lleguen hasta ellas.

Suegra en venta

En las calles de Belfast ha sido sacada a subasta la suegra de un conocido individuo de la localidad llamado O'Hare.

El tal sujeto sacó los muebles de la casa, y a pesar de las protestas de la suegra, la puso encima de una mesa, y la ofreció al mejor postor.

Como es natural, nadie ofreció un céntimo, y la buena señora, en cuanto se vio libre demandó a su yerno por allanamiento de morada, pero no ha sido posible detenerle, porque huyó.

No arias vacantes

Se hallan vacantes las siguientes:
Da primera clase: Valencia y Madrid, al turno primero; antigüedad de

la carrera, Sorja y Las Palmas, al turno segundo; antigüedad en la clase. Cuenca y Madrid, al turno cuarto; expedientes forzados.

Da segunda clase: Jaca, Corvera, Grado y Padrón, al turno primero. Astorga, Vidalba, Nijor y Torrijos al turno segundo. Motilla del Palancar, Puente Ganil, Elche y Ortava, al turno cuarto.

De tercera clase: San Felitú de Torelló, Cebreros, Acover, Yebes, Bivi de la Jara, Villadiego, Pobes, Cantavieja, Gula, Valverde, Sanibañiz, Vidriales, Burguete, Ezcaray, Calanda, Gallur, Artana, Barrera del Duque, Durango (Defunción de D. Fruutos J. de Epalza), Villafraanca del Bierzo, Ramales, Ibi, Villarroya de la Sierra, San Estebán de Gormaz, Pórtugos, Regajo y Mirneña, al turno primero; antigüedad en la carrera.

Lo último que escribió Lamas Carvajal

Aquel gran corazón, aquel amigo de los buenos tiempos del *Heraldo Gallego* y *O Tío Marcos de Portela*, que se imprimían en la vetusta y entriscada calle de Lepanto, de la ciudad de Orense, en una mala máquina, y siendo administrador a la vez un D. Venancio Casar, que ya no puede dar fe de mis recuerdos; el poeta de nuestros campos, de nuestras leyendas y de nuestras romerías, se fue de este mundo al otro, rindiendo también homenaje expresivo a la amistad antigua a la sinceramente suya, evocadora de sus días alegres, de sus pasajeras mocedades y de sus lozanías del espíritu.

Y por consiguiente, su destino aciago le obligaba a lamentar desdichas de los más puros afectos; hasta última hora, casi podría asegurarse, que la carta al sacerdote Sr. Alvarez, por otro sacerdote y poeta inspiradísimo escrita, no sería la postrera nota que dictase el inolvidable Valerín.

A las seis de la mañana del martes 4 de Septiembre, el ilustre enfermo pidió que se sirviese una taza de café; diciéndole a su atribulada esposa que se sentía muy mejorado y más animoso que nunca; declaración que en aquel hogar melancólico cayó como rocío de gracia divina.

A la misma hora supo el satirico *Marcos de Portela* que se había muerto su amigo de la infancia, el médico D. Vicente Taboada, y con la voz apagada del paciente y del apenado, rogó a su hijo que le dedicase un suelto cariñoso, en el periódico en *El Eco de Orense*.

Pero considerándose aún con energías suficientes para discurrir y llorar, el mismo desde el lecho de muerte, en los instantes decisivos y supremos del viaje eterno, consagró al amigo, que momentos antes le indicaba el sendero del olvido, unas memorias de un íntimo amor, una noticia simple, pero de dulce efusión, una cita a plazo rapidísimo, casi inmediato, en el siguiente y definitivo trabajo de su carrera periodística, en este amistoso suelto textualmente transcrito:

«A consecuencia de un ataque cardíaco, falleció a noche nuestro querido amigo el médico, Secretario Administrador de la Junta Provincial de Beneficencia, D. Vicente Taboada y González.

Por su carácter franco y trato y amabilísimo, gozaba de la estimación general. Rogamos a Dios por su eterno descanso, y de todo corazón nos asociamos al duelo de su familia.

Su hermano el Abogado y Diputado provincial D. Juan Taboada, que sabe cuanto estimábamos al finado, que fue nuestro compañero de la infancia, comprenderá la sincera participación que tomamos en su infortunio. Mañana a las nueve se celebrará el entierro en la parroquia de la Santísima Trinidad.

Dos horas más tarde, después de escrito y compuesto y publicado el suelto en su diario, el bondadoso Valerín Lamas Carvajal, abrazado fuertemente al cuello de la desolada compañera de su vida de versos, sinsabores y no interrumpidas ansias descansaba en reposo profundo, sobre la muelle almohada, el cerebro del ardoroso fuego inspirador, de los donosos pensares y de las felices agudezas.

No se murió, no escribiendo la carta general y acibarada. En sus regiones cáusticas y zumbones vagaba todavía alguna sombra de la socarronería del popular *Marcos de Portela*, y aunque muy enfermo, muy herido, no creía del todo, nuestro florado poeta, que había de sumergir tan pronto a su hechicera Galicia; en noches de amargas lentas.

Y así, escribiendo la postdata mortuoria al Orenseño de los juegos infantiles y al amigo viejo, enviándole sus penas y el índice de sus dolores morales desde el fondo de la silenciosa alcoba, esperando tal vez, con una mejoría ficticia y alevoza; descubriendo su corazón magnánimo a los sentimientos ideales, fué como murió Lamas Carvajal.

«Porque solamente abrasados en amor se mueren los hidalgos y los poetas. Envueltos en el sudario de las majesta-

LUGO

La Dirección general de Prisiones ha dispuesto que sea conducido desde esta ciudad a Orense el preso Manuel Fernández Fernández...

Tenemos entendido que por reciente Real orden ha sido designado en comisión mixta con el ingeniero civil Sr. Bollo, el comandante de ingenieros de Ferrol señor Carreño...

La Gaceta publica una real orden de Gracia y Justicia, inculcando de la pena de cadena perpetua que le fué impuesta por la Audiencia de Lugo...

El señor arzobispo de Valencia, teniendo en cuenta que las pilas de agua bendita de los templos son vehículos de contagio de las enfermedades infecciosas...

La idea de colocar básculas en las ferias para las contrataciones se va generalizando. El ayuntamiento de Mondoñedo posee una y el alcalde acordó instalarla en el campo de feria...

Se ha publicado el edicto anunciando la convocatoria a oposiciones para cubrir la plaza vacante de beneficiado maestro de capilla de nuestra Basílica.

El tercer domingo de Noviembre se celebrarán en las cuatro capitales de Galicia grandes asambleas de agricultores para protestar de la pasividad que observaron los diputados y senadores gallegos ante el problema de los foros.

En el mixto de la madrugada de hoy ha regresado a Santiago D. Angel Baltar, distinguido médico que, como dijimos ayer, vino con el objeto de visitar a la hija de nuestro muy querido amigo y compañero D. Fernando Pardo Suárez.

Mucho nos congratulamos de la franca mejoría de la enferma. Se anuncia la vacante de la plaza de secretario del Juzgado municipal de Puerto-Marín, la cual ha de proveerse por concurso y conforme a las disposiciones vigentes...

El próximo viernes pasará por la estación de esta capital en el correo de la mañana con dirección a Madrid el diputado a Cortes por Mondoñedo nuestro querido amigo D. Avelino Montero Villegas...

Se le ha prorrogado por dos meses la licencia que venía disfrutando por enfermo, después del reconocimiento facultativo correspondiente, al capitán de Ingenieros D. Román Ingunza, encargado de las obras de la Empresa hidráulica del Tronceda...

Salio para Santiago la distinguida hermana política del Sr. Pardo Suárez, doña Clotilde Pérez de Luengo.

El Ayuntamiento de Foz "acordó" establecer el alumbrado público por electricidad, habiendo señalado un plazo de diez días para que puedan presentarse las reclamaciones que se estimen oportunas.

Ha sido nombrado maestro interino de la escuela pública de niños de Santo Domingo, en Betanzos, con el sueldo anual de 550 pesetas y demás emolumentos legales, D. José María Abreira Otero, maestro que fué de Pol y últimamente de Villagarra.

Mañana a las once tomará posesión de la prebenda de dignidad de chantre de esta S. I. C. B. el canónigo de la misma don Juan María Vila.

Le felicitamos.

un gran actualidad en estos momentos en que se halla en toda pujanza el conflicto de Oriente.

"El Liberal,"

Artículo comentado Madrid 28 11'45. - El Liberal de hoy publica un razonado artículo manifestando que no es necesario esperar al regreso de Maura para protestar contra el juramento del Rey...

Lo que pide "El Liberal" Madrid 28 11'45. - Opina El Liberal que es imprescindible formular esa protesta, para lo cual debe venir el Sr. Maura...

"El Imparcial,"

Opinión comentada Madrid 28 11'45. - También El Imparcial de esta mañana publica un extenso artículo, estuando que el debate debe extenderse a la ley de Administración local...

La construcción de la escuadra

Quiénes intervendrán en el debate Madrid 28 11'45. - Asegúrase que la discusión de los presupuestos será crebida y suscitara empunadas luchas...

Dase como cierto que el Sr. Suárez Inclán defenderá e voto de oposición al crédito para construcción de la escuadra.

Es probable que algunos otros prohombres apoyen la defensa que se propone hacer el Sr. Suárez Inclán.

Los Reyes en Zaragoza

Ovación ruidosísima Madrid 28 11'45. - Comunican de Zaragoza que la llegada de los Reyes a aquella capital ha sido un verdadero acontecimiento.

La ovación que se tributó SS. MM. a su entrada en la estación ha sido realmente delirante.

Un público inmenso llenaba los andenes, además de las autoridades civiles y militares.

El clero católico también una numerosa y distinguida representación.

Al Pilar Madrid 28 11'45. - Después de la recepción oficial, que ha resultado brillantísima, dirigieron nuestros Reyes al templo del Pilar, acompañados de las autoridades y seguidos de numeroso público.

Las calles fueron ovacionados con delirante entusiasmo.

Don Alfonso muéstrase satisfechísimo del recibimiento que a él y a su augusta esposa tributaron los zaragozanos.

Propótese recorrer la población visitando cuanto de notable hay en ella.

Desde Valencia

Peregrinación a Roma Madrid 28 11'45. - Comunican de Valencia que ha salido para Roma la anunciada peregrinación, presidida por el Arzobispo Guisasaola.

En la estación fueron despedidos los peregrinos por un público numeroso, que les tributó una gran ovación al arrancar el tren.

Resignando poderes Madrid 28 11'45. - El señor marqués de Corbera designó como padrinos, momentos después del incidente tenido con el Sr. Turón, a los señores Bivona y Arminán.

des, de los juramentos que recibieron confirmación, en años de ilusiones y de victorias; cuando todo sonre, cuando los combates se empeñaban por la gloria; y se ganaban, llevando en vanguardia a las Musas.

Murió como el bardo sensible y enamorado, sacrificando el postrer aliento al camarada de la amistad primera.

El último arpegio de su lira, vertía lágrimas.

Éra un poeta excelso y no un memoria lista vulgar.

¡Cómo poeta sucumbió!

JUAN NEIRA CANCECA

El Cardenal Casañas

Datos biográficos Don Salvador Casañas y Pagés nació en Barcelona, el año 1834.

Hijo de humildes padres, quedó huérfano a los ocho años de edad, teniendo que ser recogido en un asilo.

Pasó luego a un seminario, haciéndose sacerdote.

Muy joven fué nombrado obispo, pasando a regir la diócesis de Urgel.

En Junio de 1893, el Papa León XIII le impuso la birreta cardenalicia, no nombrándole arzobispo porque convenía que continuase influyendo en Andorra, cuya soberanía compartía con Francia.

Al recibir el capelo de cardenal, el Pontífice le asignó la iglesia presbiterial de San Quirico.

Durante los años que estuvo regiendo la diócesis de Urgel, dió muestras el cardenal Sr. Casañas de gran talento y perspicacia nada vulgares.

Nombrado después obispo de Barcelona, fué objeto de varios comentarios en la prensa, por intervención más ó menos ostensible a favor de los elementos catalanistas.

En la noche del 24 de Diciembre de 1905, cuando salía de la catedral, después de la función de vísperas, el cardenal Casañas, se le acercó un individuo modestamente vestido, el que, haciendo ademanes de besarle el anillo intentó clavarle un puñal.

El canónigo Sr. Pol, que acompañaba al cardenal, pudo evitar el golpe, descargando un fuerte puñetazo en el rostro del agresor, haciéndole caer al suelo.

Al ser detenido el agresor, dijo llamarse José Salas Comas, ocupándose en revolver cargado, un cuchillo, una navaja de afeitar, una caja de cápsulas y un tarro de veneno, con el que se proponía suicidarse después cometido el delito.

Se le encontró en los bolsillos una carta explicando la agresión, y diciendo, que quería matar al cardenal en bien de Barcelona.

Al día siguiente falleció el agresor, víctima de un veneno, que se supone ingirió a ser detenido.

Uno de los guardias que le detuvieron en el instante del atentado fué herido.

POR GALICIA

Pontevedra. - El jueves ocurrió un lamentable percance en Pontevedra.

En un repert salieron de la indicada población, a las diez de la mañana, con dirección a Sot mayor las distinguidas familias del director del Instituto Sr. Caballero, del magistrado Sr. Sánchez Salgués, del ex-alcalde Sr. García Estévez y del abogado Sr. Señors.

El objeto de esta excursión era mostrar el histórico castillo de Mus a la cuñada escritora argentina Srta. Fontela, que con sus tres hijas iba también en el repert.

los proyectiles en la cabeza a un caballo que iba dentro y rompiendo, otra piedra, uno de los cristales de auto.

Coruña. - Hallase en la Coruña, el distinguido periodista cubano D. Alfredo Naude Allariz.

En Enero próximo regresará a la Isla de Cuba.

Un colega loco llama la atención de las autoridades acerca de los casos de tifus ocurridos en Cedeira y Nari.

Hoy tenemos que decir otra vez sobre un verdadero foco de infección que en dicha villa existe y del cual acaso se deriven estas enfermedades.

Trátase del maletero instalado en un local del casco, en el sitio más céntrico del pueblo y del cual emanan malisimos olores por la pu refacción de la sangre de las reses y de otros animales.

También nos denuncian que en la capilla se efectúan inhumaciones, contra lo que disponen las leyes de Sanidad.

Varios amigos del presidente de la Cooperativa Militar y Civil D. Francisco Ponta y Blanco, y muchos socios de dicha entidad, tratan de obsequiarle con un binquete por el éxito con que ha logrado llevar a cabo la reacción del verdadero higienista.

Anoche, a las diez, se efectuó en la fachada posterior de la Escuela de Comercio un simulacro de incendio.

Los bomberos-zapadores acudieron en seguida al Campo de la Estrella y montaron escala, mangas, etc., etc., hecho lo cual se dio por terminado el simulacro y retornaron aquellos al Parque con todos los utensilios que habían transportado, al lugar del simulacro siniestro.

Santiago. - A principios de enero, habrá las oposiciones a alumnos internos del Hospital de Santiago.

Desde Sarria Nuestro pundonoroso y caballero amigo Sr. D. Eugenio Neira Solançe continúa enfermo de algún cuidado.

Ayer recibió con cristiana resignación los Sacramentos, de "confesión" y comunión.

Experimentó alguna mejoría el "enfermo" y celebramos que esta continúe.

Sesión supletoria en el Ayuntamiento. Como anuncié a V. en mi última correspondencia, nuestro alcalde propietario, convocó para hoy a las once a la corporación municipal, compuesta de 18 concejales; a sesión supletoria de ordinaria para el despacho de los asuntos pendientes que se enumeraron en las citaciones, y bajo el núm. 7.º figuraba:

Consignación de cantidad para contribuir a la creación de una estatua del señor Quiroga López Ballesteros.

Se abrió en efecto la sesión supletoria de ordinaria a la hora señalada, por permitirlo el último párrafo del art. 104, de la ley municipal, con asistencia solamente del presidente y los concejales Sres. Macía López (D. Amador) y Vázquez Castañeira.

Se despacharon los asuntos que se estimaron oportunos.

Entre estos figura el tomado por unanimidad de tan escaso número de concejales; de que la cantidad de 750 pesetas consignada en el presupuesto ordinario formado por el ayuntamiento, aprobado en sesión supletoria de extraordinaria, por la Junta municipal para el próximo año de 1906, a fin de contribuir a la erección de una estatua en esa capital que perpetúe la memoria del finado ilustre gallego "diputado a Cortes, liberal por esta circunscripción Sr. Quiroga López Ballesteros; se amplíe con otras 750 pesetas, que se consignarán en el presupuesto ordinario para 1910, debiendo someterse este acuerdo oportunamente a la rectificación de la Junta municipal.

Produjo gran extrañeza y es objeto de vivos comentarios, que no favorecen; que de los 18 concejales profesando "la mayoría ideas liberales, solo hayan concurrido tres para acordar la consignación indicada como homenaje que se tributa a la memoria del distinguido político gallego señor Quiroga López Ballesteros.

Continúa siendo "inesplicable" el retraimiento advertido hoy en la sesión de que doy cuenta, no obstante figura el indicado asunto.

Constituirá el retraimiento algún acto cómico?

U ocurrirá algo grave, en el fondo, que no sepamos, en nuestra corporación municipal.

El Corresponsal. 28 Octubre 1905.

EL ORFEÓN GALLEGO

UNA BANDERA

Conócese ya la fecha exacta de la llegada a Lugo, de la Comisión encargada de hacer entrega al laureado Orfeón Gallego, de la bandera que le dedica la colonia lucense de Vigo.

De no surgir dificultades, llegará a Lugo el día 7 del próximo Diciembre.

Preside dicha Comisión nuestro querido amigo, el Notario de Cangas D. Julio Alonso.

La entrega verificarse en el Teatro-Circo, en donde se celebrará, con tal motivo, una solemnísimas velada.

El Orfeón apréstase a recibir dignamente a nuestros paisanos.

El pueblo de Lugo seguramente les tributará un cariñoso recibimiento.

INFORMACION TELEGRAFICA

Las Cortes

El proyecto de Administración Madrid 28 11'45. - Hablase cada día con más insistencia en el interés del proyecto de ley de Administración local.

Mientras por unos se afirma sin duda con fundamento, que esa famosa ley no pasará del Senado y que tropezará con grandes dificultades, el Gobierno insiste en asegurar que quedará definitivamente aprobada en el próximo mes de Febrero.

Asegúrase asimismo que una vez aprobada esa ley, se convocará un prolongado descanso a las Cortes.

También insiste el Gobierno en asegurar que esa ley pasará sin las grandes dificultades que se han anunciado.

De Beneficencia

Disposición importante Madrid 28 11'45. - La Gaceta de hoy publica una Real orden, disponiendo que en el plazo de seis meses queden perfectamente ordenados los archivos de las Juntas provinciales de Sanidad.

Disponese también que los secretarios eleven a la superioridad antes de Mayo próximo, un índice de los expedientes resueltos y de las fundaciones de Beneficencia particular, indicando detalladamente el objeto de las mismas y los pueblos a que se refieren.

Ordénase también que en esos índices se digan con entera claridad los nombres de esas fundaciones, evitando de ese modo confusiones, en todo caso lamentables.

Esta disposición del señor ministro de Gobernación ha sido muy bien recibida, pues tiende a regularizar el funcionamiento de importantes organismos.

Alemania en Marruecos

La nota franco-española Madrid 28 11'45. - Comunican de Berlín que el Gobierno alemán comunicó oficialmente en breve la contestación a la nota franco-española sobre la cuestión de Marruecos.

Asegúrase que esa nota está redactada en términos enteramente satisfactorios para las naciones europeas interesadas directamente en el problema marroquí.

De Budapest

Bosnia y Hercegovina Madrid 28 11'45. - Comunican de Budapest que la comisión austríaca, residente allí, ha discutido ampliamente los presupuestos.

El ministro de Negocios Extranjeros ha pronunciado un extenso y brillante discurso acerca de la anexión de Bosnia y Hercegovina.

Ha sido aprobada dicha anexión así como el presupuesto de dicho ministerio.

La conferencia

Palabras de Aerenthal Madrid 28 11'45. - El barón de Aerenthal ha manifestado que las naciones no tienen necesidad de ir a la anunciada conferencia internacional para dilucidar sus derechos respectivos en la cuestión de Oriente.

Añadió el barón de Aerenthal que no presentará oposición a la conferencia siempre que en ella no se trate de discutir el propósito de conceder compensaciones por la anexión de Bosnia y Hercegovina.

Han sido comentadas las palabras de Aerenthal, opinión que reviste

Como el Sr. Turó no designó personas que le representasen, los padrinos del Sr. Corbera han resignado sus poderes.

La policía en guardia

Madrid 28 11:45.—Esta siendo vigiladísimo el domicilio del Sr. Corbera.

La policía adopta toda clase de precauciones para evitar que llegue a verificarse el lance personal anunciado.

Los bandidos de Jerez

A tiros con la benemérita

Madrid 28 11:45.—De Sevilla reciben despachos comunicando interesantes noticias acerca de los bandidos de Jerez, que activamente persiguen numerosas familias de la guardia civil.

Según dichas noticias, ayer han sostenido los bandidos un corto tiroteo con los guardias.

Al sonido de las detonaciones acudieron otras parejas de la benemérita que en dirección opuesta vigilaban la zona en que se hallaban los bandidos, viéndose entonces éstos en la necesidad de huir a la desbandada.

Propósito frustrado

Madrid 28 11:45.—Los guardias, comprendiendo que la dirección que los asesinos llevaban en su precipitada huida, que intentaban internarse en la Sierra de Ronda, les cortaron el paso, obligandoles a tomar otro camino.

Confíase en que no lograran salir de las dehesas por donde actualmente merodean, lo cual dará a la Guardia civil grandes facilidades para su captura.

Los bandidos desarmados

Madrid 28 11:45.—En la precipitada huida emprendida por los bandidos, dejaron estos abandonados los maletines que arrebataron a los guardias en el tren, con regular número de cartuchos y algunos fardos de ropa. Espérase que, una vez desarmados, no tardarán en caer en poder de la benemérita.

No está herido

Madrid 28 11:45.—En el tiroteo que los bandidos sostuvieron con los guardias últimamente, han tomado parte los tres que se han fugado juntos del tren, por lo cual se cree que no se halla herido, al menos de gravedad, ninguno de ellos.

De Bilbao

Un buque ruso

Madrid 28 11:45.—Recíbense telegramas de Bilbao, dando cuenta de haber fondeado en el puerto exterior de aquella capital, un buque de nacionalidad rusa.

El buque fondeado es el Sily y por lo visto urae patente sueca, por lo que será sometido a las oportunas medidas sanitarias.

En Bilbao reina con tal motivo alguna alarma y se adoptan precauciones.

De Barcelona

La marcha de los Reyes

Madrid 28 11:45.—De Barcelona comunican, que, al regresar a la estación los Reyes para emprender su viaje a Zaragoza, las fuerzas que se hallaban allí tributaron los honores correspondientes.

El público numeroso que se hallaba aglomerado en los andenes, ovacionó con entusiasmo delirante a la bandera española.

Créese que esto significa un acto de marcada protesta a ciertos atrevimientos que los catalanistas se permitieron durante la estancia de los monarcas en Barcelona, por cuya tolerancia está siendo objeto de duras censuras el Sr. Maura.

Manifestación de Besada

La ley de alcoholes

Madrid 28 14:20.—Según se asegura, el Sr. Besada ha negado terminantemente el proyecto que se le atribuye de desistir de las reformas que piensa introducir en la ley de alcoholes.

El Sr. Besada manifestó que está dispuesto a mantener las reformas en proyecto, que considera necesaria para llegar a una armonía, y confía en que desde luego se llegará a ella.

Estas manifestaciones del Sr. Ministro de Hacienda han llamado la

atención y están siendo comentadísimo.

El presupuesto de marina

El crédito de la escuadra Madrid 28 14:20.—El ministro de Marina, Sr. Ferrándiz, ha entregado hoy al Sr. González Besada el presupuesto de laquel ministerio, que alcanza a la misma cifra que el actual.

En dicho presupuesto consignase la cifra a que asciende el crédito destinado para la construcción de la escuadra.

Acanza ésta a 21.000.000 de pesetas y hállase consignada en un presupuesto adicional.

La "Nautilus,"

Su regreso a España Madrid 28 14:20.—Dase como seguro que el próximo día 15 regresará a España el buque escuela de guardias marinas «La Nautilus».

Lo de la escuadra

Las proposiciones Madrid 28 14:20.—El ministro de Marina, Sr. Ferrándiz, ha comenzado ya el estudio de las proposiciones presentadas para la construcción de la escuadra.

Sirve de base al Sr. Ferrándiz para ese estudio, el dictamen emitido por la Junta Superior, cuya ponencia llevará al próximo Consejo de ministros.

La "Gaceta,"

En honor de Casañas Madrid 28 14:25.—La Gaceta de Madrid de hoy publica un Real Decreto concediendo los honores de capitán general muerto en plaza, al cardenal Casañas.

La muerte de Salmerón

Catedráticos ascendidos Madrid 28 15:25.—A consecuencia de la muerte de Salmerón, han ascendido a 35.000 y 24.000 reales, respectivamente, los catedráticos de la Universidad de Santiago, Sres. Gil Villanueva y Vieites.

De Zaragoza

Los Reyes vitoreados Madrid 28 14:25.—Comunican de Zaragoza que los Reyes están siendo evacuados con delirante entusiasmo en aquella capital.

Una muchedumbre imponente rodeó el coche regio, teniendo necesidad de ser aislado por la escolta.

Diéronse vivas a la Reina. Esta rezo arrodillada, lo mismo que don Alfonso, ante la virgen del Pilar.

La Reina prendió su manto con una flor de brillantes.

En el templo del Pilar contóse un Te Deum.

Al regresar al palacio, obligóseles a salir al balcón, siendo aclamados de nuevo.

FERROCARRILES

De Madrid a la Coruña. Rápido, llega a las 10:37; sale a las 10:8. Correo, llega a las 14:52; sale a las 14:57. Mixto, llega a las 5:37; sale a las 5:57.

De la Coruña a Madrid. Rápido, llega a las 12:54; sale a las 15. Correo, llega a las 10:53; sale a las 11. Mixto, llega a las 23:24; sale a las 23:44.

Hay rápido de Madrid sólo los lunes, miércoles y viernes; y de la Coruña, los martes, jueves y sábados.

AUTOMOVILES

Lugo a Mondoñedo. Ribadeo sale a la llegada del correo de Madrid.

Ribadeo a Mondoñedo y Lugo, llega media hora antes de la llegada del correo de la Coruña.

Administración: Manuel Becerra 4, bajo. Estación des aiida: la explanada de Teatro.

ANUNCIOS

EL FIGARO

Acreditado salon de peluquería SAN PEDRO NUM. 14 Frente al Gobierno civil.

El Progreso

Colegio católico de segunda enseñanza

Se han reanudado las clases en este Colegio, encargándose de la explicación de las asignaturas los profesores D. Eduardo Núñez, D. Ramón Telesias López, D. Manuel Doel y D. Ma-

nuel Vázquez; o sean los mismos que lo fueron en el curso anterior.

DOCTOR CASTRO NÚM. 8, 2.º

Venta de harinas

de todas clases, cebada y paja de Castilla, compra de cueros y pieles al pelo.—José Herrero Lobejón.

Paso nivel de la carretera de Castro.

Sindicato y sociedad de cosecheros

de uva de LA RUA (Valdeorras)

Constituido para defender los intereses de los productores contra la concurrencia, cada vez más escandalosa y desmedida, de vinos falsificados, y asimismo, los de onsumidores y comerciantes, ofreciéndoles a tal efecto vinos económicos, puros y auténticos, elaborados con todo esmero.

Herpes, eczemas

erisipela, granos

Se curan con el jabón medicinal de sulfuro de potasio a base de las aguas sulfhidrico-sulfurado-sódicas, radiactivas de Catoira, marca Torres de Oeste.

Excelente jabón de tocador Precio UNA peseta.

Depósito en Lugo: en la Farmacia del Sr. glesias. Al por mayor, D. Adolfo Mosquera, Catoira.

BORDADORA

Avelina Casanova, empleada que fué varios años de la casa «Singer», hace toda clase de trabajos en bordado a máquina y a mano. Lecciones a domicilio y en su casa Doctor Castro núm. 10. Precios módicos.

Gran éxito

obtenido en largos años de práctica y suficientemente probado

Exagárica tegumentosa ó Antirrhizomorpha subcorticalis

es el medio único para evitar la enfermedad del castaño (casanea vesca)

El empleo de esta sustancia sólida denominada Exagárica tegumentosa ó Antirrhizomorpha, es sumamente fácil y económico y está probado en muchos sotos de castaños invadidos por el Agarricus (armillaria melleus) en el primer año de su invasión, habiendo obtenido hasta la fecha magníficos resultados.

Propietarios, labradores y agricultores no dubeis en emplear el Exagárica tegumentosa y conseguireis que vuestros castaños no perezcan por esa enfermedad parasitaria que tantos estragos viene causando en tan precioso árbol.

Propietarios, agricultores y labradores empleen el Antirrhizomorpha con o más antes, aplicando con antelación, antes que vuestros castaños enfermen, el medio preventivo del Exagárica tegumentosa.

La acción de esta sustancia dura cuatro años.

Para instrucciones y empleo del Exagárica tegumentosa dirigirse por correo mediante el envío de 25 céntimo, en sellos para la contestación y envío del folletos.

Victoriano Rodríguez Gómez MONFORTE (PROVINCIA LUGO)

Jesus Garcia Gesto,

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES Y CORREDORE DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones, así como de intervenir en las diversas operaciones que realiza el Banco de España.

Compra y venta de valores públicos negociación de cupones, préstamos hipotecarios y colocación de capitales. Administración de rentas y fincas.

Subasta voluntaria

A las 11 de la mañana del 7 de Noviembre y en la Notaría de D. Cándido López Rúa, tendrá lugar la de los bienes siguientes:

La casa número 7 de la calle de Armaña.

La huerta llamada «del Portigo» sita en la Ronda de Santiago y punto conocido por «Regueiro dos Hortos».

La mitad del prado nombrado «las Maciras» en la parroquia de Santiago de Melián.

Varios solares situados en la calle de Manuel Becerra.

Del precio y condiciones informarán en dicha Notaría.

CUADRO DE PROFESORES

DE LA

Academia de S. Antonio de Padua

Para el actual curso de 1908 1909

Presbítero: D. Julio Gayoso Fernández. Id.: D. José Castiñeiras; Profesores: D. Ramón Cuesta. Id.: D. Ramón Saigado Tomil. Id.: D. Antonio Gayoso Fernández

Profesor de piano: D. Fernando Veiga

Desde 1.º de Noviembre, en primera enseñanza (a cargo de otros cinco señores profesores) recibirán los alumnos, completamente gratuita, lección de solfeo y canto, bajo la dirección del beneficiado Sochantre primero de esta Santa I. C. B. D. Quinciano Antolínez Acero.

Esta Academia cuenta cual, ninguna otra, con sala de estudio para los alumnos de segunda enseñanza, facilitando además noticia diaria del comportamiento de los mismos a las respectivas familias.

Banco Aragonés de Seguros y Crédito

QUINTAS SOCIEDAD ANÓNIMA DOTALES

Capital social: 2.500.000 pesetas

Domicilio: Zaragoza. Sucursales Madrid y Barcelona

QUINTAS DE 1909

Esta Banco constituido especialmente para la redención del servicio militar activo de las armas, mediante el depósito de la prima única antes del sorteo de cada año, da 825 pesetas (o sean 3.300 reales) ó a plazos se les deja libre, a todos los mozos aun cuando fuesen llamados posteriormente de señalado el Cupo é ingresado en Caja, ó se les entrega las 1.500 pesetas que importan la redención y devuelven las primas depositadas, ca. o de fallecimiento o excepción legal é inutilidad del individuo.

Admite por años antes del sorteo según la edad de asegurado y Seguros dotales, para percibir a las 18 y 21 años de edad una cantidad de 1000 pesetas ó 5000 pesetas al cumplir el plazo según las diferentes tarifas (que están a disposición del público en las subdirecciones.)

Tiene constituidos a favor de sus asegurados como garantía en las Cajas del Estado y Banco de España más de 450.000 pesetas que determinan el Reglamento de Seguros de 29 de Abril de 1902 y Real Decreto de 25 de Junio de 1906, a parte de los 2.500.000 en circulación y lo tiene recuperando trimestralmente.

No hacer contratos de QUINTAS, sin antes enterarse de las ventajas, condiciones especiales y garantía que ofrece este BANCO, única Sociedad Anónima de esta clase en España. Aumentando sus primas, recursos y fondos continuamente, que ingresa en la Caja general de Depósitos del Estado. Este Banco en 1917 ha pagado a sus asegurados por contratos cumplidos y redenciones hechas la suma de 475.476 pesetas.

Cuenta con Representantes en todas las capitales de provincia y Agentes de partido. La prensa española a colma de elogios a dicho Banco único en su clase hasta la fecha por su cumplimiento y garantía. Diríjase a personal ó por escrito al Subdirector representante único en esta capital y provincia de Lugo, DON EMILIO SERRANO MARQUES, Plaza del Obispo Izoquierdo núm. 15, (antes del Castillo) LUGO.

GRANDES ALMACENES DE MATERIALES DE CONSTRUCCIÓN

SUAREZ, PEDREGAL Y COMP.ª (S. en C.)

LUGO-Manuel Becerra, 14 y 16

Depósito único para la provincia del tan acreditado cemento

AGUILA NEGRA

Cal hidráulica, yeso y cal común, tejas y ladrillos. Mosaicos y azulejos, cristales y pinturas de todas clases, aceites de linaza chapapote.

B fieras desde 150 ptas., lavabos desde 32, filtros desde 40, tohaller) desde 15.

Water-closet desde 20 ptas. a 25, 30, 35, 40 y 50. Cisternas ó depósitos para retretes a 13, 25 y 30.

En la representación de explosivos en esta provincia

A CARGO DE LIBORIO REVILLA

20.—SANTO DOMINGO.—20

se ha recibido una gran remesa de las tan acreditadas

escopetas marca JABALI

de las cuales es único depositario en esta plaza, así como también escopetas Brooking de cinco tiros para caza, nuevas en esta población; teniendo también existencias de dpa clase de armas desde las más económicas hasta las de los últimos sistemas.

Piedras francesas para molinos harineros de las acreditadas canteras «La Dordón» y «La Ferté» de las que se garantiza su resultado.

Herrajes para casas, pinturas, vidrios, puntas y todo lo concerniente al ramo de construcción, así como toda clase de herramientas para minas.

Cemento marca «Aguila» calidráulica y alquitrán. Abonos químicos de la Sociedad General de Industria y Comercio para toda clases de cultivos; son los de mejor resultado hasta la fecha conocidos.

Precios sin competencia

CASA DE BANO Y CAMBIOS

DE

Pedro Romero y Her. OS

ORENSE LUGO

Órdenes de Bolsa.—Compra y venta de valores del Estado en firme y comisión.—Negociación de residuos, cupones y tetras.—Giros sobre ambas Américas, Europa y demás países.—Compra de oro en barras y cambio de monedas.—Billetes del Banco de Portugal y demás del extranjero.

Giro mútuo comercial para la península y 4 y 5 despesas.

Sucursal: Santo Domingo 3.—LUGO

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Lugo un mes, una peseta. Fuera un trimestre, 3. Idem un año, 10. Ultramar y extranjero, 16.

Repacción: Manuel Becerra núm. 6

ADMINISTRACIÓN: Manuel Becerra n.º 6

(c) Ministerio de Cultura 2005

